

# MICROEMPRESAS

## Una nueva esperanza productiva para el desarrollo humano

*La base del desarrollo social es la estabilidad económica*

**E**stamos viviendo cómo el crecimiento económico, por sí solo, no es suficiente: debe ir acompañado por la justicia social y la distribución equitativa de la riqueza.

Es necesario, en consecuencia, comenzar a trabajar sobre la elaboración de esta nueva ética del trabajo consistente en la creación de nuevas oportunidades laborales que aseguren el sostén económico, valorando a cada individuo desde la perspectiva psicológica y social.

En nuestro país el modelo de economía de mercado ha generado durante los dos últimos años un importante crecimiento de microemprendimientos productivos y de servicios como aporte a la generación de riqueza social en los sectores más vulnerables y empobrecidos.

Estos emprendimientos son las respuestas concretas a las posibilidades de empleo presente y futuro, generadas por empresas individuales y cooperativas pequeñas y medianas.

En ellos es fundamental el libre crecimiento económico de un mercado competitivo.

Es la forma de lucha contra el persistente aumento del desempleo y el empleo de baja productividad, que contribuyen a las migraciones, los conflictos y la desintegración social.

Estos emprendimientos funcionan



**Lic. José A. Borotti (UADE)**  
**Asesor Comercial PYMES**  
**Profesor titular de la**  
**Universidad Católica de La Plata**

como:

Generadores de ocupación para los que han perdido su empleo debido a la desaparición de oficios o especialidades por la nueva forma de producción.

Como estrategias de sobrevivencia familiar con mayores posibilidades, mejor remuneración mínima y estabilidad que el trabajo rentado o la esporádica changa.

Como búsqueda de promoción del núcleo familiar o barrial.

Un ejemplo concreto es el desarrollado a través de los denominados polos productivos, generados con el objetivo de promover las economías regionales.

### ▼ Cuadro de empleo en el mundo. Mano de obra a nivel mundial

De acuerdo con datos suministrados por las Naciones Unidas, de los 5.300 millones de personas que totaliza la población mundial en 1994, 2.800 millones constituyen la mano de obra actual. De esa se calcula que más de 120 millones están desocupados.

### ▼ Diferencia entre los ingresos

El ingreso anual per cápita en los países de la OCDE se sitúa en U\$S 20.000, en contraste con los U\$S 500 de los países menos adelantados del mundo.

En relación con la escala de los que devengan ingresos, el 20% de los más favorecidos percibe el 83% de los ingresos mundiales, mientras que el 20% que ocupa la parte inferior sólo percibe el 1,5%.

### ▼ Datos relativos al empleo

Se calcula que el 30% de la mano de obra mundial (más de 800 millones de personas), no está empleado productivamente, es decir que están buscando trabajo o están desempleados.

En esta última categoría hay alrededor de 700 millones de personas. Estas personas constituyen la mayoría de los 1.100 millones de pobres del mundo.

## Un nuevo desafío para los cuadros dirigentes del siglo XXI: atacar la pobreza, impulsar la solidaridad y crear empleos

### ▼ Naciones industrializadas

Una de cada diez personas de las principales naciones industrializadas del mundo está subempleada.

### ▼ Países en desarrollo

El 60% de la población total de los países en desarrollo vive en zona rurales y depende ante todo de la agricultura para la subsistencia.

La agricultura, sector dominante de la economía, representa el grueso de la mano de obra, y aporta como promedio el 40% del producto bruto interno.

### ▼ Trabajadores que devenguen salario de subsistencia

Unos 300 millones de personas, en su mayoría mujeres de los países en desa-

rollo viven al día, empleadas en el llamado sector no estructurado de la economía, sin ningún tipo de seguridad social, plan de seguros, prestaciones por invalidez o jubilación.

### ▼ Migración internacional

El creciente temor al desempleo ha hecho que algunos de los principales países de inmigración restrinjan aun más la corriente de inmigrantes económicamente activos, cuya cifra se calcula entre 30 y 35 millones, lo que representa el 1,3% de la población mundial activa.

### ▼ Tendencias

Se pronostica para los países industrializados una tasa media de desempleo de 8,6% en 1994. Se prevé que en Eu-

ropa occidental alcanzará el 12%, y que en Europa oriental el índice podrá llegar al 15%.

En Africa septentrional y Oriente medio el desempleo alcanzará entre el 10% y el 20%, siendo los más afectados los jóvenes.

En Africa, al sur del Sahara la tasa del desempleo urbano se ubica en casi un 20%, a lo que debe agregarse que más del 60% de la mano de obra urbana trabaja en el vulnerable sector no estructurado.

El 50% de los 1.100 millones de pobres del mundo viven en Asia meridional, el 15% está en Asia oriental.

En América latina el desempleo promedio en la zona urbana ha alcanzado un 7%, nivel análogo al de 1980. □

POLOS PRODUCTIVOS	SECTOR	PERSONAL OCUPADO
• Pirané - Formosa	Muebles de algarrobo	458
• Machagai - Chaco	Muebles de algarrobo	303
• Río Negro y Neuquén	Jugos concentrados	840
• Esquel - Chubut	Madera de Lengua	200
• El Dorado - Misiones	Frutos Cítricos	344
• Las Parejas - Santa Fé	Maquinaria agrícola	1.800
• Chilecito - La Rioja	Vinos	300
• Córdoba	Madera	528
• Santa Fe	Muebles	778
• Castelli - Chaco	Miel	75
• Cruz del Eje - Córdoba	Aceites de Oliva	887